



**CONFERENCIA  
EPISCOPAL  
ARGENTINA**

Oficina de Comunicación y Prensa

## **Entrevista a monseñor Marcelo Colombo sobre Monseñor Carlos Ponce de León en el 48º aniversario de su muerte (11 de julio de 2025)**

Link directo: (<https://www.youtube.com/watch?v=g3eLbt56BK8>)

**WA:** *Lo hemos llamado porque nos interesa mucho acá en San Nicolás esta Comisión especial para profundizar la vida del obispo Ponce de León, que se ha creado en la Iglesia a nivel nacional, y queremos que nos cuente un poquito cuál es el origen de esta Comisión y cuáles son las acciones que lleva adelante.*

**MC:** Fundamentalmente, hace un par de años, siendo presidente de la Comisión Ejecutiva de la Conferencia monseñor Ojea, se buscaba evocar la figura, el testimonio, conocer a fondo la historia, la trayectoria pastoral de monseñor Ponce de León. También para poner luz sobre un ministerio tan fecundo: desarrollado como párroco en Buenos Aires, como obispo auxiliar en Salta, y más tarde como obispo en San Nicolás. Era una forma también de presentar a las nuevas generaciones de obispos y sacerdotes este modelo sacerdotal, tan ligado a la aplicación del Concilio Vaticano II, a la renovación interior de la Iglesia, en estos tiempos que se habla tanto de transformación, de conversión pastoral, sinodalidad, la figura de Ponce como obispo nos evoca una comprensión temprana y muy eficaz del Vaticano II. Eso lo pudo estudiar, analizar, esta Comisión presidida por monseñor Mollaghan que falleció hace poco menos de un mes. Así que tenemos la expectativa de que algunos frutos de ese trabajo seguramente pronto nos van a ser presentados por esa Comisión.

**WA:** *Estamos haciendo esta entrevista en el día en que se conmemora el 48 aniversario del fallecimiento de Ponce de León. Es un hecho que todavía la justicia lo está investigando, porque no se sabe en realidad a ciencia cierta si fue un accidente o fue un asesinato teniendo en cuenta que esto ocurrió durante la dictadura militar.*

**MC:** Hay bastantes elementos que se ven al declarar irrita la sentencia del año 77 o 78, e incluso la pericia accidentalológica que más tarde fue aportada en estos años, que hacen pensar en una historia notoriamente marcada por el deseo de suprimir a este hombre como incómodo, como una figura molesta. Yo fui obispo de La Rioja y tuve a mi cargo aquella Comisión (*ndr* para su beatificación en la que analizamos la vida y el ministerio de monseñor Angelelli que la justicia había declarado su muerte por asesinato (*ndr* en 2014). Y estas cosas nos evocan un tiempo, un *modus operandi*, para suprimir estos obispos que eran fundamentalmente buenos pastores decididos a hacerse cargo de la transformación de la Iglesia según lo que había sido el modelo del Vaticano II propuesto a todos como una posibilidad de cambiar la presencia de la Iglesia y hacerla más viva todavía en el mundo.

**WA:** *¿Y usted monseñor tiene la convicción que fue verdaderamente un asesinato?*

**MC:** Bueno, yo estoy esperando que lo diga la justicia. Naturalmente lo que quiero dejar en claro es que hubo una etapa de la vida en la Argentina donde estas muertes fueron muy sorprendentes, y donde estas muertes privaron trágicamente de obispos jóvenes, u obispos todavía con muchos años por delante, a sus diócesis. Y creo que claramente la justicia, ahora esperemos que pueda designar un nuevo juez subrogante, dado que el primero (Villafuerte Ruzo) fue apartado, y el subrogante Bailaque, ahora fue declarado, o ha renunciado, o ha terminado sus funciones. Y esperemos que se provea pronto el nuevo juez subrogante en la causa. Como dice un grupo de personas muy cercanas a este interés eclesial tan profundo, antes que la biología termine por sesgar las únicas vidas que quedan de aquellos años.

**WA:** *Usted sabe monseñor que yo tengo 61 años, fui al colegio Don Bosco toda mi vida y en el momento en que fue la muerte de Ponce de León tuve la oportunidad histórica –que me alegro de haberla tenido por una cuestión cronológica– de participar en lo que fue el velorio y toda esta ceremonia por la muerte de Ponce de León. Pero han pasado ya 48 años y a muchos chicos ahora uno les dice Ponce de León y no saben muy bien quien fue.*

**MC:** El objetivo de esta Comisión, al menos para nosotros como Iglesia, es poder dar esta figura, la impronta de esta figura, a las generaciones de sacerdotes y de obispos, y también de fieles en general. La verdad es que han sido, como le decía, figuras ejemplares. Pero no del mármol sino del barro de la historia, muy comprometidos con las personas concretas. He leído un trabajo de una religiosa, muy hermoso, donde muestra los pequeños detalles de Ponce para con sus empleados, para con la gente de la calle, sus vecinos. Eso muestra el talante humano de una persona, que en lo público y en lo privado tienen una identidad, un modo de ser, que es el estilo de Jesús, esa forma sencilla, transparente y serena de relacionarse con la gente.

**WA:** *Si uno tuviera que explicarle a un chico quién fue Ponce de León de manera retrospectiva, ¿podría decirle que fue alguien parecido al papa Francisco?*

**MC:** Anticipó largamente lo del papa Francisco en cuanto a este deseo de vivir y de vibrar el Vaticano II. Probablemente, como carácter no lo podría decir porque no tuve el gusto de conocer a Ponce, pero evidentemente esta sensibilidad de una Iglesia presente en la vida del pueblo de Dios, e instrumento de salvación para la gente, ambos lo compartieron. Creo que en eso uno podría decir: el papa Francisco tuvo otros hermanos que se parecieron mucho a él y entre ellos uno claramente puede presentar a Ponce de León.

**WA:** *Y esta intención que usted manifiesta, de alguna forma de reivindicarlo a Ponce de León por parte de las autoridades más altas de la Iglesia Argentina, ¿es también un mensaje, es el camino que está siguiendo la Iglesia en la República Argentina?*

**MC:** Mire, claramente más que reivindicar es poner de manifiesto. Porque en realidad son figuras que han quedado, por el decurso de aquellos años, más que olvidadas como a un costado de un camino de reconocimiento de nuestros hermanos mayores en el episcopado, y que dieron su vida concretamente por lo que creían. Más allá de su muerte trágica la dieron día a día, en una especie de martirio diario de la incomprensión. Y eso es lo que queremos destacar: que hubo una gran incomprensión y que hubo de parte de la Iglesia en tiempos de él una vocación de hacerse presente en la vida de las personas. Es muy interesante leer por ejemplo los trabajos que él suscitaba en torno a la participación de los curas en el llevar la diócesis adelante. La constitución del consejo presbiteral, la valoración positiva que hacía Roma, a través de las autoridades de entonces, de lo que él hizo con los curas, de reunirlos, de juntarlos, de ponerlos a trabajar en la renovación pastoral de la diócesis. Es decir, lo que queremos mostrar es un pastor que trabajó, que trabajó muy bien, que dio su vida diariamente por su pueblo, y que esta muerte lo tronchó, y que queremos por supuesto que de parte de la justicia se exprese toda la verdad, y mientras tanto nosotros poder aportar todo lo que sabemos de él que fue tan bueno y tan importante.

**WA:** Claro, y sobre todo Ponce de León luchaba porque se respeten los derechos humanos en un momento donde era mucho peor que ahora por supuesto, porque en aquel momento te mataban directamente.

**MC:** Evidentemente todo lo que significaba recibir el dolor de los familiares de desaparecidos, en muchos casos de sindicalistas. Recuerde que él estuvo acompañando pastoralmente el surgimiento de esos barrios obreros en torno a San Nicolás. Y después ver, seguramente, cuánta gente ha sufrido todos los embates de la aplicación de aquel plan económico y militar tan jorobado, tan complicado, que nos quitó tanta vida. Evidentemente él ha sido un hombre que supo escuchar.

Yo conocí mucho a monseñor Novak, fui cura en la diócesis de Quilmes antes de ser obispo, y me ha contado muchas veces lo que significaba esas largas audiencias de escuchar y de compartir empáticamente, pero desde una solidaridad samaritana, el dolor de los padres, de las madres, de los hermanos. Bueno, eso también lo vivió Ponce y también le mereció entonces la crítica, la identificación con ideologías políticas de violencia que nunca tuvo porque un hombre de paz.

**WA:** Claro, ¿y qué diría Ponce de León ahora, como analizaría la situación social actual de la República Argentina? Por ejemplo, el tema del narcotráfico de la droga que en esa época no existía, el tema de la desocupación que en esa época -por lo menos en San Nicolás- tampoco era un problema muy grande. Es como que todo esto se ha ido agravando, como que ahora todo está peor que cuando Ponce estaba vivo. Él tenía que luchar contra una dictadura, que eso es totalmente terrible y no hay nada que sea peor que eso, pero digo, desde el punto de vista social es como que hemos retrocedido, ¿no?

**MC:** Es muy difícil poder ponerle palabra frente a una problemática que no existía, pero sí me permitiría pensar en lo que diría respecto de la Iglesia. Porque, ese proceso de aplicación del Vaticano II que Ponce puso en acto viviéndolo con mucha pasión, hoy está significado en todo este camino sinodal que Francisco nos ha venido a proponer, como de recuperar, renovar esa identidad de la Iglesia donde todos aportamos y donde todos somos valiosos e importantes. Creo que hay en este sentido un mensaje claro para la vida de la Iglesia de parte de Ponce, y es esta animación de todo lo que significa la conversión pastoral de la Iglesia para estar presente junto a su pueblo.

**WA:** Monseñor Marcelo Colombo le agradecemos muchísimo estos minutos. Sabemos que usted está muy ocupado, es el presidente de la Comisión Episcopal de la República Argentina y le agradecemos mucho estos minutos para charlar con nosotros aquí en San Nicolás, la ciudad de Ponce de León.

**MC:** Gracias, muchas gracias, Walter, un saludo muy afectuoso al obispo, a los curas, a las comunidades, a todos, en este día. Muy unidos en la oración recordando este gran Pastor que fue según el Corazón de Jesús, es decir que amó hasta el fin.

Gentileza: **Radio Nova de San Nicolás – Grupo 11 de Julio.**  
Lunes 14 de julio de 2025.

Acompaña: